

DEPARTAMENTO DE BAJA VERAPAZ

munielchol@hotmail.com www.munisantacruzelchol.gob.gt TEL:3227-7134

ACTAS DE SESIONES ORDINARIAS Y EXTRAORDINARIAS DEL CONSEJO MUNICIPAL DE DESARROLLO (COMUDE),

276

Acta No. 068-2024. CONSEJO MUNICIPAL DE DESARROLLO.

En el municipio de Santa Cruz El Chol, Departamento de Baja Verapaz, siendo las diez horas con cinco minutos del día jueves once de abril del año dos mil veinticuatro, reunidos en las instalaciones del Segundo Nivel del Coliseo Municipal de esta población, para celebrar reunión ordinaria del Consejo Municipal de Desarrollo (COMUDE), convocada por el señor Alcalde Municipal y Coordinador del COMUDE, con la presencia de las siguientes personas: MIEMBROS TITULARES ASISTENTES: Prof. Enrique Milián Pérez, Alcalde Municipal y Coordinador del COMUDE, P.C. Otto Waldemar Córdova, Secretario del COMUDE, Br. Doroteo Arévalo Juarez, Concejal Primero. Los Alcaldes Comunitarios, Señores: Gabriel Marroquin Marroquin, Aldea Agua Caliente, Juan David Dubón García, Caserío San Francisco, Virgilio Mayen Alvarado, Caserío Plan Grande, Jesús Morales Sumpango, Caserío El Carrizal, Mauricio Morales Hernandez, Aldea Pacoc, Mario de Jesus Milián Garcia, Caserío Los Limones, Esvin Udiel Peláez García, Caserío San Isidro, Benedicto Córdova Morales, Aldea El Apazote, Felipe Xitumul Luis, Caserío El Peñasco, Fernando González Pérez, Caserío El Amatillo, Santos de Jesús Zuleta García, Aldea Lo de Reyes, Eddy Haroldo Ramos Arévalo, Caserío Trapiche Viejo, César Roberto Alvarado Arévalo, Área Urbana, Norma Yaneth Carrillo de González, Aldea La Concepción, Karen Raquel Pérez Mayén de Dubón, Caserío Rancho Sentado, Julio Santos Temú, Aldea Ojo de Agua, Felino Ramos Alvarado, Aldea Los Lochuyes, Elvin Francisco Sánchez Mayén, Caserío La Pilita, María Pedrina Amperez Canahuí, Caserío El Común, Gúdeme Meusael Abaj Vatel. Entidades Públicas: Cesar Augusto Amperez, Jefe de la Subestación 52-2-3 El Chol Ministerio de Gobernación Policía Nacional Civil –PNC-, Lisbeth Fabiola Ramírez Alvarado, Monitor Municipal Secretaría de Seguridad Alimentaria y nutricional -SESAN-, César Leonel Gramajo Jiménez, Coordinador Temporal de la Administración Educativa Ministerio de Educación –MINEDUC-, Byron Josué Alvarado Pérez, Delegado Municipal Social Ministerio de Desarrollo Social –MIDES-, Evelyn Zulleyma Rosales Rosales, Extensionista de Hogar Rural Ministerio de Agricultura, Ganadería y Alimentación -MAGA-, Aura Elizabeth García Alquejay de Carías, Registradora Civil de las Personas Registro Nacional de las Personas –RENAP-, Jerson Nehemías García Ichich, Técnico de Comunicación y apoyo social Registro de Información Catastral -RIC-, Alberth Jossué Menéndez Ventura, Teniente de Infantería Destacamento Militar Ejército de Guatemala, Lester Alexander Manuel Sucup, Técnico Forestal Instituto Nacional de Bosques -INAB-. MIEMBROS TITULARES INASISTENTES: Prof. Oscar Eduardo Dubón, Síndico Primero, Prof. Bayron Alfredo Beltrán Beltrán, Síndico Segundo. Los Alcaldes Comunitarios, Señores: José Mario Córdova Moscoso, Caserío Los Quequesques y Los Caulotes, Tereso Alvarado Bolaj, Caserío El Potrero, San Felipe y El Calvario, Edgar Rolando Garcia Galeano, Caserío Chumumús, Mynor Enríque Marroquín García, Caserío Guachipilín, Raul Rosales Arévalo, Caserío Santa Lucía Los Lochuyes, Santiago Ixpatac Pacaya, Caserío La Ciénega, Edgar Robelio Orrego Zuleta, Aldea Los Jobos, Doroteo Rodriguez Díaz, Caserío La Troja, Gilberto Reyes Paredes, Caserío Balanché. Entidades Públicas: Haroldo Donis Fernández, Agente Fiscal Ministerio Público –MP-, Sindy Melina Portillo Arevalo, Jueza de Paz Organismo Judicial Juzgado de Paz, Rosibel Méndez Toledo, Promotora de educación Ambiental Ministerio de Ambiente y Recursos Naturales -MARN-, Dr. Carlos Haroldo Sicán Roca, Coordinador de Distrito El Chol Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social -MSPAS-. Invitados Asistentes: Gladis Robelina Mayén Mayén, Promotor de Desarrollo Municipal, Kénet Geovany Reyes Calvillo, Oficial Segundo de Secretaría Municipal, Mirna Judith Estrada Córdova, Encargada UIPM, Brandy Rosmery Mayén De León, Recepcionista Municipal, Melany Yasmin Estrada Peláez, Asistente de Promotor de Desarrollo, Vivi Abigahil García Morales, Encargada de Bodega Municipal y Coordinación de Mobiliario, Osvin Gregorio Tista Morales, Encargado de Relaciones Públicas, Henry Ottoniel Milián Valiente, Técnico de Campo de Relaciones Públicas, Elmer Peláez, Secretario Centro de Salud El Chol, César García Calderón, Colaborador Aldea Los Amates, Francisco Leonel García Portillo, Subdelegado Municipal Tribunal Supremo Electoral; con el objeto de celebrar reunión ordinaria del COMUDE; y se procede de la siguiente manera: PRIMERO: Verificación del Quórum. El Secretario del COMUDE a efecto de establecer la legalidad de la reunión, procede a verificar el quórum requerido para el inicio y desarrollo de la presente sesión y contando con la mayoría de sus miembros se da la apertura. Momento de oración al supremo creador por el Señor Felino Ramos Alvarado, Alcalde Comunitario Aldea Los Lochuyes, <u>SEGUNDO: Lectura y Aprobación de la Agenda:</u> El Secretario del COMUDE somete a consideración la agenda siguiente: 1) Verificación de quórum, 2) Lectura y Aprobación de la Agenda, 3) Lectura y Aprobación del Acta anterior, 4) Bienvenida e Información General, Informe de trabajos realizados en el mes de marzo 2024, 5) Señalización para evitar accidentes, 6) Sistema de empadronamiento para personas que tengan que efectuar su cambio de residencia electoral, 7) Puntos Varios, 8) Acuerdos y Compromisos, 9) Cierre de la reunión. Agenda aprobada por unanimidad. TERCERO: Lectura y Aprobación del Acta anterior: Por unanimidad queda aprobada el Acta No. 067-2024, de fecha viernes 15 de marzo de 2024. CUARTO: Bienvenida e Información General e Informe de trabajos realizados en el mes de marzo 2024: El Coordinador del COMUDE inicia formalmente la reunión, previo saludo da la bienvenida a cada uno de los presentes, en especial a los nuevos integrantes de este COMUDE, pidiéndoles a todos que se sigan apoyando entre sí en cada una de las actividades y trabajos que se realicen en este municipio, mencionándoles que aunque el cargo que han adquirido no es nada fácil y no tiene ninguna recompensa económica, asumen ese reto por ende es motivo de extenderles un agradecimiento enorme, ya que cada uno viene a representar su comunidad para poder darle seguimiento a sus peticiones; como información de lo que ha acontecido en este mes, les comenta que ha habido algunos avances en relación a los proyectos que se ejecutaran o se iniciarán a ejecutar este año los cuales son cuatro proyectos de parte del Consejo de Desarrollo, tres de agua y uno de un pavimento, informándoles que ya están en sus últimos pasos de aprobación cada uno de ellos, el día de ayer logró firmar la escritura de Los Limones y con eso ya pueden darle el seguimiento respectivo, hace saber que con la certeza jurídica de los terrenos de los proyectos que se harán de aquí para delante como se los había comentado en el último COMUDE que la modalidad cambió de parte de SEGEPLAN puesto que ahora primero hay que tener la escritura y después se inicia con el proceso del proyecto, porque si no están los documentos necesarios para un proyecto que se vaya a priorizar de aquí para adelante no se le puede dar trámite. Otro proyecto que también está ya en sus últimos pasos de aprobación y anoche



DEPARTAMENTO DE BAJA VERAPAZ

munielchol@hotmail.com www.munisantacruzelchol.gob.gt TEL:3227-7134

ACTAS DE SESIONES ORDINARIAS Y EXTRAORDINARIAS DEL CONSEJO MUNICIPAL DE DESARROLLO (COMUDE),

277

precisamente recibió la licencia del Ministerio de Salud es del proyecto de las cuatro aldeas, explica que los demás proyectos también están en la misma fase en SEGEPLAN en lo que son sus últimos trámites, solo queda esperar el proceso que lleva y que estén los convenios para así poder iniciarlos; por otro lado les hace saber que el día domingo tuvo la visita de la Señora Ministra de Comunicaciones junto con la Señora Diputada ya que ella fue la que hizo la convocatoria y la trajo aquí al Departamento, por lo que le mostraron algunos problemas que tienen en el municipio y que son del conocimiento de todos como lo es la carretera de Granados a El Chol porque no se le hizo cuneta y esa petición se la hicieron para que termine ese proyecto por lo que ella se comprometió en darle el seguimiento para que se pueda hacer la cuneta respectiva, sobre la calidad del proyecto ella misma lo reconoció que no es la mejor y fue algo que mencionó públicamente también, menciona que la llevó a Lo de Reyes, fue a supervisar el puente y se le hizo la petición de la ampliación y asfalto de El Chol hacia Lo de Reyes y si se logra será Dios el que mande, pero es una lucha la que están haciendo y no le quitan la mirada a ese proyecto, luego se fueron a Rabinal y la llevaron a la parte más fea que es de la cumbre a Rabinal por lo que se comprometió a mandar al cuerpo de ingenieros que ya tienen un acuerdo, un convenio entre instituciones para darle mantenimiento a esta carretera y por supuesto se le pidió también de que se termine el proyecto, como lo dijo anteriormente son cuatro proyectos los que tienen de parte del Consejo de Desarrollo pero gracias a Dios tienen uno más y es un extraordinario el cual es el centro de salud de Los Lochuyes y eso ya se había hablado en su momento por lo que se comunicó con el COCODE de Los Lochuyes para hablar sobre este tema, porque ese dinero con el que se hará ya fue distribuido y hay un acuerdo de parte de CONADUR para que este dinero venga, eso significa que este año debe de hacerse este proyecto. Pide de favor también que en relación a las carreteras lo pongan al tanto si hay alguna carretera que esté en muy mal estado, les hace saber que se echó material yendo para Los Amates y otro poco al lado de Ojo de Agua, pero falta para Los Jobos, ya se fue a echar un poquito a Pacoc en este momento se está trabajando para Balanché a como se los había dicho que se iba a empezar por la parte alta por la cuestión del invierno que ya se acerca y primero Dios que ya llueva, explica que quieren echar en Balanché y Guachipilín porque son los lugares más críticos para entregar en tiempo de invierno y ya luego de sacar esos lugares se pasarán a trabajar las demás comunidades. Hace referencia a los incendios que ha habido en el municipio en estos días, en los días de semana santa precisamente hubo uno por aquí cerca, pero gracias a la intervención de los vecinos inmediatamente se logró controlar y ese es un crédito que tienen ellos, se dio cuenta el día de ayer que se declaró alerta roja porque se está quemando la casa del quetzal en Salamá hay muchos incendios ya que sugirieron que se hiciera eso para que así el Estado mismo pueda invertir en esto. Seguidamente procede a presentar el Video de INFORME GENERAL DE TRABAJOS Y ACTIVIDADES REALIZADAS DURANTE EL MES DE MARZO 2024: Mantenimiento de Carreteras. La Administración Municipal 2024-2028 periódicamente prioriza dar asistencia y mantenimiento a las diferentes carreteras del municipio, reconociendo eficazmente que las carreteras en buen estado contribuyen al bienestar y al desarrollo integral de nuestra población. Durante el mes de marzo, se dio inicio al mantenimiento a la carretera del cruce del caserío La Ciénega hacia aldea Los Lochuyes, Los Gavilanes, Las Vainillas sectores de aldea Los Amates, ruta urbana principal y periférico. Asimismo, se dio conformación y balastrado a las siguientes carreteras del municipio: Santa Lucía El Chol, Los Amates, Cruce de Lo de Reyes hacia Ojo de Agua, Ojo de Agua, Los Quequesques, entre otros. Como Gobierno Municipal 2024-2028 seguimos trabajando por el desarrollo integral de nuestros habitantes. CODEDE. Nuestro Jefe Edil participó junto a los Alcaldes Municipales del departamento de Baja Verapaz en la reunión ordinaria de CODEDE marzo 2024, celebrada en San Jerónimo y presidida por el señor Gobernador de Baja Verapaz, acompañados por representantes de Sociedad Civil, delegados institucionales e invitados especiales. Én la reunión se detalla la priorización de proyectos 2025 con fondos ordinarios de los Consejos de Desarrollo. Como Gobierno Municipal 2024-2028 seguimos trabajando, gestionando proyectos que contribuyan con el desarrollo integral del municipio. Feria patronal. Bienvenidos a las ferias de mi pueblo. En el mes de marzo se celebró la elección de las reinas de belleza, el desfile y acto inaugural de la feria patronal en aldea Los Amates, en honor a su patrono San José, donde participaron miembros de la Honorable Administración Municipal 2024-2028, autoridades locales, estudiantes de los diferentes establecimientos educativos, caballistas y muchas celebridades más. Como Gobierno Municipal 2024-2028 apoyamos todas las actividades programadas por el comité de feria y por nuestros vecinos, para que las mismas obtuvieran un éxito rotundo. Seguimos apoyando nuestras culturas y tradiciones, las cuales hacen más hermoso a este municipio. Cloración de agua. Nuestro personal encargado de llevar cloración al agua entubada de las áreas rurales y urbanas del municipio continúa trabajando. La cloración de agua entubada se ha realizado en las siguientes comunidades: Agua Caliente, Los Jobos, La Concepción, Guachipilín, Los Lochuyes, Ojo de Agua, Balanché, Área Urbana y Los Amates y otras comunidades del municipio. Seguimos accionando con COCODE's y comunitarios para transformar y favorecer la salud de nuestra población. Instamos a más representantes de COCODE's y comunidades a unirse a este proceso y juntos erradicar muchas enfermedades. Estudios Topográficos. Durante el mes de marzo, nuestro personal de topografía trabajó en la realización de estudios topográficos que a su vez se utilizarán para la gestión de proyectos que a futuro beneficiarán a nuestros vecinos. Como Gobierno Municipal 2024-2028 estamos trabajando, gestionando proyectos que contribuyan al desarrollo integral del municipio. Capacitaciones DMM. La Dirección Municipal de la Mujer en coordinación con la Dirección de Mejoramiento de las Condiciones Socioeconómicas de la Mujer, de la Secretaría de Obras Sociales de la Esposa del Presidente, SOSEP, se trabajaron prácticas de cocina en repostería y otros platillos gastronómicos en varias comunidades del municipio. El propósito de estas prácticas se realiza para que las mujeres emprendan y puedan tener acceso a la economía sostenible y al autoempleo. Gestión. El martes 12 de marzo, integrantes del Concejo Municipal, Miembros de los Comités de Agua de las aldeas Los Lochuyes, Los Jobos, Ojo de Água y Alcaldes Comunitarios de las comunidades antes mencionadas, realizaron la visita de campo a los nacimientos de agua, provenientes de la montaña que produce la recarga hídrica, propiedad de los señores Córdova, nacimientos que abastecen actualmente a nuestros vecinos. El objetivo de esta visita fue la verificación, supervisión, futura negociación y captación de una nueva vertiente de agua, para mejor el estado del vital líquido en las comunidades que por mucho tiempo han sido afectadas. En conjunto, se observó la viabilidad del futuro



DEPARTAMENTO DE BAJA VERAPAZ

munielchol@hotmail.com www.munisantacruzelchol.gob.gt TEL:3227-7134

ACTAS DE SESIONES ORDINARIAS Y EXTRAORDINARIAS DEL CONSEJO MUNICIPAL DE DESARROLLO (COMUDE),

278

MALA

proyecto y la forma para la obtención del vital líquido que abastecerá a nuestros vecinos que tanto lo necesitan. Como Gobierno Municipal 2024-2028 estamos comprometidos con el bienestar, la salud y el desarrollo integral del municipio. Unidos, seguimos gestionando proyectos que beneficien a nuestra población. Capacitaciones OMPNA. La OMPNA con el apoyo de Agentes de la Policía Municipal, trabajan capacitando y concientizando a los niños de las diferentes escuelas del municipio sobre Educación Vial. Estas charlas informativas tienen como objetivo concientizar a nuestros futuros pilotos a reducir la velocidad, conducir con moderación y valorar la vida. En el marco de la conmemoración día de la No violencia contra la niñez y adolescencia, la OMPNA realizó acciones en coordinación con la Secretaría Contra la Violencia Sexual Explotación y Trata de personas (SVET) realizando talleres dirigidos a estudiantes del nivel básico del municipio. Esta acción se realiza para prevenir los diferentes abusos y tratas que puedan sufrir nuestros; porque solo unidos, podemos erradicar estos actos. Servicios Públicos. Mes a mes, seguimos brindando un mejor servicio a nuestros usuarios, el personal de Servicios Públicos Municipales trabajó en el mantenimiento y reparación de los conductos de agua potable, aguas residuales, limpieza de tubería y tuberías colapsadas en distintas áreas del entorno municipal, así como la erradicación de una fosa séptica situada a un costado de la escuela del caserío Trapiche Viejo. Asimismo, se realizó la limpieza de tanques de los proyectos de agua potable que abastecen a varios sectores del área urbana y semiurbana del municipio. Trabajamos para que nuestros habitantes gocen de bienestar. Limpieza de calles. Seguimos contribuyendo con el ornato de nuestro municipio, nuestro Gobierno municipal 2024-2028 periódicamente contrata personal para dar mantenimiento y limpieza a las áreas que lo necesitan, mantener limpias y en buen estado todas las áreas que son transitadas por nuestros vecinos es una prioridad, asimismo seguimos asignando el recorrido que el tren de aseo realiza por las diferentes calles del área urbana y semi urbana del municipio para mantener áreas limpias en el entorno del municipio. Alumbrado público. Nuestro técnico electricista municipal, durante el mes de marzo monitoreó el servicio de alumbrado público en base a dar mantenimiento, limpieza, reparación adecuada y cambio de bombillas LED a los diferentes focos del servicio eléctrico en mal estado. Como gobierno municipal, estamos comprometidos con el bienestar y la seguridad de nuestros vecinos al transitar por las calles y carreteras iluminadas del municipio. Deportes. Como Gobierno Municipal 2024-2028 seguimos trabajando para fomentar el deporte en nuestro municipio. Durante el mes de marzo seguimos apoyando el campeonato de fútbol de verano, la escuela de volibol municipal, y otras prácticas de deporte. Es importante impulsar las prácticas del deporte para que más jóvenes se involucren en esta actividad física. QUINTO: Señalización para evitar accidentes: Gúdeme Meusael Abaj Vatel, Alcalde Comunitario Caserío Santa Lucía El Chol, saluda a todos los presentes, mencionando que ve con desconsuelo como se ha venido deteriorando un poco la prudencia de algunas personas que manejan vehículos de dos ruedas, especialmente se enfoca en la parte que le corresponde y es en su Caserío por las personas que transitan ahí todos los días, por lo que se dirige al señor alcalde ya que gracias a Dios no se ha tenido ningún percance pero si sería bueno ir buscando la forma de solucionar esa problemática y no esperar a que ocurra algún accidente para poner cartas en el asunto, como pasó en la quebrada que se llevó a una persona. por lo que pide si de alguna manera se pueden poner señalizaciones, porque si le preocupa bastante ya que la mayoría de los que manejan motos son niños; aprovecha para hablar sobre una solicitud que hicieron la cual fue una iniciativa de vecinos la cual hicieron en conjunto con los COCODE's de San Francisco, San Isidro, Santa Lucía y Los Amates, por lo que quisieran saber si ha tenido algún avance o si se tomó en cuenta porque hasta la fecha no han sabido nada entonces con todo respeto les solicita que por lo menos le den una respuesta, esto fue algo que se hizo el 14 de enero. Toca otro punto más aprovechando que ahora él está como representante de su comunidad y que en año anteriores incluso administraciones anteriores siempre tuvo a bien solicitar la topografía para diseñar un proyectito en el área de campo y pide al señor alcalde que si puede hacer y él se va a encargar de diseñar algo ya que gracias a Dios él cuenta con esa posibilidad e igual mirarían si pueden diseñar el proyecto como comunidad y después de eso ver si pueden tocar puertas en el Ministerio de Cultura y Deportes. El Coordinador del COMUDE le solicita si tiene la copia de la solicitud la cual mencionó en su segundo punto a tratar, para así ponerla en punto de acta y darle el debido seguimiento, y en relación al primer punto que trató sobre lo que está pasando el día de hoy con la juventud y no solo con ellos sino que también con quienes manejan carros y motos de cualquier edad, que no conocen nada de la ley de tránsito y eso es parte de responsabilidad de ellos, de los COCODE's, padres de familia y maestros, como municipalidad pudieron ver en la información que están saliendo las representantes de la oficina de la niñez y adolescencia en conjunto con la policía municipal de tránsito a las escuelas para enseñar y concientizar un poco a los niños y jóvenes del peligro que representa andar de esa manera en las carreteras, y eso es algo que pasa por la falta de educación vial, por lo que hace saber que este es un punto muy importante por lo que como COCODE's se pudiera ver la forma de cómo concientizar, y es algo que ya están haciendo, necesitarían el apoyo también de la Policía Municipal y de la Policía Nacional Civil, para así poder darle seguimiento por lo menos en los grupos que están concentrados en las escuelas o en los centros educativos, porque la ley es cuestión de aplicarse pero el tema es que como padres de familia muchas veces ellos mismos mandan a sus hijos en moto a hacer los mandados sin supervisión de alguien mayor, por lo que no se van a quitar tampoco esa responsabilidad como padres de familia, menciona también que las escuelas fuera bueno implementar el hablar sobre la ley de tránsito, y de parte de la municipalidad se le va a dar seguimiento en este tema. Y con el tema que usted mencionaba el tercer tema del proyecto que solicitan, explica que el primer paso es priorizarlo acá en el COMUDE y tenerlo presente porque en enero o febrero se hacen las priorizaciones y ahorita no está dentro del banco de proyectos priorizados por lo que habría que incluirlo para así asignarle fondos provenientes del Consejo de Desarrollo o ya sea con fondos Municipales, por lo que en este momento no se les puede dar una respuesta, y en relación al siguiente proyecto hace saber que no recuerda de que se trata por lo que retoma la palabra el COCODE del Caserío Santa Lucía para recordarle que es sobre ver la posibilidad de pavimentar la pista desde El Chol hasta Los Gavilanes mencionando que lo platicaron con los COCODE´s como representantes legales sobre esto ya que es una ruta muy utilizada, por lo que pide el aval del alcalde municipal para poder ellos buscar otras instancias, El Coordinador del COMUDE le comenta que ya lo habían hablado con el COCODE de Los Amates sobre esto, y explica que estos proyectos es una gestión puramente que se puede



DEPARTAMENTO DE BAJA VERAPAZ

munielchol@hotmail.com www.munisantacruzelchol.gob.gt TEL:3227-7134

ACTAS DE SESIONES ORDINARIAS Y EXTRAORDINARIAS DEL CONSEJO MUNICIPAL DE DESARROLLO (COMUDE),

279

hacer a través de Los COCODE's pero él precisamente ese día le habló a la señora Ministra que les pudiera apoyar a través de CAMINOS en donde ellos apoyan con parte del material y la municipalidad puede apoyar con la otra parte, pero no hay nada seguro aun, ya que es un proyecto bastante grande, menciona que estuvo viendo si conseguía fondos extras para mejorar las vueltas que hay ahí por el puente del rio Los Gavilanes porque el primer año que él estuvo aquí echó balastro y el problema que hay es que las carreteras de ese lugar no tienen salida de agua y la carretera misma se vuelve quebrada por lo que el material que se echa ahí no aguanta. Para ponerlo en contexto de los fondos que vienen del Consejo de Desarrollo la ley solo les permite gastar un 35% en infraestructura vial y CONADUR envió una circular que lo que se gastó el año pasado es lo que se tiene que gastar este año por lo que no se puede cambiar eso. Y para terminar este punto menciona que él le va a dar seguimiento porque la ventaja que se tiene con esta carretera es que pertenece a CAMINOS, aunque ellos les apoyan en darle mantenimiento a varias carreteras que le pertenecen, y hace saber que poco a poco irá viendo que logra conseguir para este proyecto, no se compromete pero pide que hagan la lucha juntos porque si se unieran con él todos los COCODE's para ir a gestionar este proyecto, y él se encargaría de la parte política y es de ir a hablar con quién corresponda para ir a tocar puertas. El señor COCODE le hace saber que los señores de abajo ya platicaron y están viendo si se pueden reunir firmas de todos por así llevan un poquito más de peso los documentos y eso puede servir para hacer la petición. El Coordinador del COMUDE le menciona que cuando ellos quieren él habla con el diputado para que nos facilite una reunión, ya que él ya tiene contacto con el coordinador de CAMINOS porque a ellos les corresponde esta parte, o ver si consiguen un proyecto extraordinario con algún diputado y ellos les puede favorecer. Esvin Udiel Peláez García, Alcalde Comunitario Caserío San Isidro, comenta que sería bueno que se uniera el alcalde de acá con el alcalde de Salamá porque les corresponde a los dos ya que favorece en mucho esta carretera. El Coordinador del COMUDE le hace saber que es muy buena su sugerencia y le comenta que con el alcalde de Salamá ya habló sobre este tema y de echo juntos le pidieron al representante de Sociedad Civil que les dé un porcentaje, pero no lograron nada con él, pero si se pasa la carretera al Ministerio de Comunicaciones se logra hacer más rápido. SEXTO: Sistema de empadronamiento para personas que tengan que efectuar su cambio de residencia electoral: Francisco Leonel García Portillo, Subdelegado Municipal Tribunal Supremo Electoral, saluda a todos los presentes, informando que ya se pueden iniciar las gestiones de empadronamiento para todos aquellos jóvenes de 18 años que ya posean su DPI, y lo más importante aparte de esto es que todas aquellas personas que el proceso anterior no pudieron ejercer su derecho al voto y no están residentes en este municipio, pueden hacer esa gestión para no dejarlo a última hora porque en la ley dice que hay que hacer ese cambio de residencia electoral por lo menos un año antes de las próximas elecciones, por lo que les suplica a todos que hagan llegar esta información a cada una de su comunidades. Informa también que los días martes y jueves van a tener los puestos de empadronamiento en las oficinas de RENAP en horario de 8:00 am a 12:00 pm. SÉPTIMO: Puntos Varios: -Mauricio Morales Hernandez, Alcalde Comunitario Aldea Pacoc, saluda a todos los presentes, agradeciendo públicamente al señor alcalde por el apoyo que le brindó a su comunidad, el cual fue el balastro, y hace una pregunta respecto a cuándo darán el fertilizante. El Coordinador del COMUDE, menciona que se ha estado trabajando en eso desde que ustedes presentaron su petición como COCODE's, y hace saber también que aún está un poco atrasado el sistema, pero de aquí en unos dos meses ya estará terminado el proceso en GUATECOMPRAS, porque se lleva un poquito más de 40 días más todo lo demás que lleva el proceso. Y de parte de ellos están haciendo todo lo que está a su alcance para comprar la misma cantidad del año pasado, y la municipalidad subsidia el 50% del precio, se compra lo que es 20-20-0 y sulfato. OCTAVO: Acuerdos y Compromisos: Los Compromisos y Acuerdos tratados en la presente reunión, quedaron plasmados y resueltos conforme los puntos expuestos. NOVENO: Cierre de la Reunión: Finalmente El Coordinador del COMUDE, da por terminada la reunión, agradeciendo una vez más a cada uno de los presentes por su apoyo y les pide que aguanten las críticas porque eso es algo que siempre va haber puesto que siempre por hacer el bien la gente va hablar mal, pero si uno está haciendo las cosas bien no hay nada de qué preocuparse, les menciona que él está para servirles y que siempre que necesiten tratar un tema con su persona le pueden escribir, le pueden llamar, o buscarlo en la municipalidad ya sea los días Lunes o Jueves, procede a dar por concluida esta reunión y les desea un feliz retorno a sus hogares y que Dios les bendiga a cada uno. Se finaliza la presente en el mismo lugar y fecha de su inicio, siendo las once horas con cinco minutos. Leída y ratificada firmamos quienes en ella intervenimos. Damos fe.

TITMAMOS QUIENES EN Ella Intervenimos. Damos te.

8 COORDNADOR

8 COORDNADOR

1 COCODE

CASCRO
CASCRO
TRAPICHE VIELO
TRAPICHE

moria perm onnere



DEPARTAMENTO DE BAJA VERAPAZ

munielchol@hotmail.com www.munisantacruzelchol.gob.gt TEL:3227-7134

ACTAS DE SESIONES ORDINARIAS Y EXTRAORDINARIAS DEL CONSEJO MUNICIPAL DE DESARROLLO (COMUDE),





WHITARIO



UNRARIT

CASER+O

SAN ISIDRO







NIDES

GUATEMP









Julio Bantos Temis

